

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO II

Orense 3 de Noviembre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 307.

ESCARNIO

No pasa día sin que se lleve á cabo alguna becerrada en los distintos pueblos de España donde tradicionalmente es costumbre celebrar la fiesta del Santo Patrón con corridas de toros, sin escrúpulo alguno por lo inculdo del espectáculo.

Vigente una real orden para que no se permita ninguna corrida de toros en las poblaciones donde estén en descubierto las atenciones de la primera enseñanza, se verifican, sin embargo, dichos espectáculos por trasgresiones consentidas ó toleradas en diversos puntos de España.

Así estamos en punto á disciplina social en nuestra pobre patria, en donde la mejor regeneración sería aprender á respetar las leyes, lo mismo los gobernantes que los gobernados.

Es inútil, pues, que se den reales órdenes sobre esta materia. Para no cumplirlas ya encontrarán los Ayuntamientos que se encuentren en ese caso algún cacique influyente ó la prodigiosa bula de Meco, que en nuestra desquiciada patria es siempre el manto protector de la política.

Los pueblos seguirán no pagando sus mezquinos haberes al pobre maestro de escuela, con vilipendio de la cultura nacional, que tanto deja que desear, y celebrando corridas de toros, á más y mejor, para mayor escarnio.

La cosa no tiene remedio desgraciadamente.

Ya verán ustedes como ni los pueblos protestaron, en nombre de la civilización, mal educados como están, ni el poder central corrige tales excesos, siquiera para que sus disposiciones no queden por el suelo.

Pero ya que no es esto así, al menos debiera no darse permiso, para evitar desgracias, para esas frecuentes mojigangas taurinas, en las que los lidiadores inexpertos, sin conocimiento de lo que se llama arte taurino, ruedan por la plaza ó son enganchados por los pitones, y en las que por la poca importancia de las reses todos los chiquillos que asisten á la función se arrojan al redondeo y quieren cultivar también el toreo.

Al riesgo que corren con este motivo muchas personas, hay que añadir lo inculdo del espectáculo.

Si la res resulta excesivamente mansa para la lidia, entonces los pequeños lidiadores improvisados, echan mano á sus navajas, espectáculo doblemente repugnante, y clavan la punta del arma en el pobre animal, asestandole tantas cuchilladas como su mal instinto les aconseja.

Y esos niños que dan navajazos á un novillo, blando ó docil, gozando en ver como corre la sangre, aprenden así á ejercitarse en el uso del cuchillo ó la navaja, y cuando son hombres se dan de puñaladas con la misma facilidad.

Tales mojigangas, así consideradas, son un escarnio á las buenas costumbres y preparan el terreno un aumento de criminalidad.

¿Por qué se las tolera?
¿Es que la cultura no merece ninguna clase de respeto entre nosotros?
¿Es que la educación no tiene imperiosas y legítimas exigencias?
Si hemos de acostumbrar á los niños á la barbarie de las plazas de toros, con todas sus consecuencias, mejor será cerrar las escuelas.

POLIBIO.

EL LINO

El lino es una planta anual cultivada, ya para el aprovechamiento de la semilla para harina, ó para la extracción del aceite, ó para la utilización del tallo que encierra una materia textil del más alto valor; es un cultivo remunerador pero, por desgracia, en estado decadente en nuestro país y que conviene hacer se desenvuelva y aumente en la mayor escala posible sacándole del estado de abandono en que se encuentra.

Ojalá llegase un día en que el lino hiciese en la región gran competencia al algodón, que importamos á peso de oro del extranjero.

Preparación del suelo y abonos.—El lino quiere suelo fresco y rico, mas no demasadamente compacto ni con exceso de humedad. En éstos dos últimos casos vejeta, más el hilo que produce es de ínfima calidad. El terreno destinado á recibir la semilla del lino deberá ser labrado profundamente, convenientemente limpio y esponjado, con la superficie bien igualada y pulverizada, dando el amontonamiento necesario para conservar más fresca moderada durante el verano. Debe ser abonado con abonos ricos en potasa, fosfato y azufre. Las cenizas que contengan una fuerte dosis de potasa convienen mucho al lino, pues hacen tener una vegetación más rápida, y son muy recomendables, especialmente en las tierras que poseen un exceso de azoe.

Los abonos de corral, frescos, deben ser empleados directamente en el lino; son muy preferibles los residuos del propio lino ó de colza mezclados con materias fecales ó abono de letrina. Son muy recomendados los abonos humanos, el negro animal procedente de refinerías de azúcar y los fosfatos acidificados. Respecto á la cantidad que de estos abonos deberá emplearse depende ella del grado de fertilidad del propio suelo y de los abonos usados en anteriores cosechas.

George Ville indica la siguiente fórmula como magnífica para los linos:

| | |
|-----------------------|-------------------------|
| Superfosfato de cal.. | 400 kilos por hectárea. |
| Nitrato de potasa.. | 300 id. por id. |
| Sulfato de cal.. | 400 id. por id. |

Simientes.—La elección de semilla tiene gran importancia, puesto que de ella depende la mejor ó peor calidad del hilo.

Las dos variedades principales son:

- 1.ª El lino de primavera; y
- 2.ª El lino de otoño.

En las sub-variedades distingúese:

- 1.ª El lino común.
- 2.ª El lino de Riga ó de Torme. Esta sub-variedad comprende tres cualidades; la más recomendada y conocida en el comercio con el nombre de Puickszaad es expedida en barricas, marcadas con el escudo de Riga.
- 3.ª El lino de flor blanca; y
- 4.ª El lino de flor amarilla.

La simiente de Riga goza el privilegio de producir tallos únicos sin ramas laterales, y por consiguiente cápsulas menos numerosas pero de grano superior.

A fin de evitar el tener que recurrir á Riga para la obtención de una simiente siempre cara, conviene sembrar siempre una porción de lino solo, con objeto de recoger la simiente completamente madura. La buena simiente de lino debe ser lustrosa, igual, pesada y rica en aceite, lo que se conoce por el estallido que produce al ser echada en el fuego; por último, poniéndola sobre una esponja mojada, expuesta á una temperatura moderada, debe germinar rápidamente.

Siembra.—La simiente necesaria para sembrar una hectárea se calcula de 100 á 200 litros.

La experiencia tiene demostrado:

1.º Que una sementera espesa da mayor cantidad de producto en simiente y en tallos, éstos de mayor longitud.

2.º Sembrando espeso no sólo se obtiene mayor número de tallos y éstos más largos, sino que el hilo es más fino; y

3.º La sementera clara no produce cantidad de simiente compensadora.

La sementera hácese temprano, de Febrero á Abril. Conviene para efectuarla esperar á que haya unos días de buen tiempo para lanzar la semilla á voleo; seguidamente se cubrirá con un paso de grada y luego se apretará el terreno con un rodillo ligero movido, siendo posible, á brazo.

Escardas.—Sembrado el lino con una temperatura favorable y en buenas condiciones, germina al cabo de ocho días, y cuatro ó seis días después alcanza ya una altura aproximada de cinco centímetros. En este caso, es llegada la ocasión de aclarar este tapete de verdura, mondándolo á mano por diferentes veces. La operación de la monda ó claro debe hacerse con buen tiempo y con ayuda de mujeres y niños. Procédese á la monda ó claro siguiendo dirección contraria al viento, pues por este procedimiento los tallos tumbados se levantan fácilmente. Deben hacerse dos ó tres mondas ó claros.

Cosecha.—El momento de arranque del lino depende del fin á que lo destine el labrador; si el lino fué sembrado para la obtención de simiente, debe esperarse á su completa maduración, lo que se puede lograr con perjuicio del hilo. En cuanto al grado necesario para obtener una buena hilaza, reconócese por el desenvolvimiento de las cápsulas, cuando las hojas empiezan á amarillar y á caer, y que el amarillamiento de los tallos llega á un tercio de su altura.

El arranque hácese á mano, teniendo cuidado de que sea hecho oblicuamente.

La cultura del lino es muy provechosa en la provincia de Orense, donde no sólo la clase de terreno es favorable, sino que también la división de la propiedad. El lino prefiere el pequeño al gran cultivo; por eso la familia del labrador, compuesta de padre, madre y varios hijos, pueden prestarle los constantes cuidados necesarios que él, exige para obtener buenas cosechas y por consiguiente beneficiosos productos.

José F. MARTÍNEZ,
(Agrónomo).

Noya.

VARIEDADES

Cuando no nos quede aire

El gran físico lord Kelvin ha estado estudiando recientemente la cantidad de aire respirable que queda en el mundo.

Sus conclusiones son fatídicas. Nuestros descendientes carecerán de aire. Consumimos más oxígeno del que actualmente elabora la tierra y dentro de pocos siglos se habrá concluido toda la provisión que queda en la tierra.

Es cuestión de números.

Cada ser humano adulto consume al respirar libra y media de oxígeno al día. Calculando en 1.400 millones la población del mundo, resulta un gasto de 400.000.000 de toneladas al año.

Los animales también respiran. Hay de ganado unos 1.036 millones de cabezas, y aun cuando la mayoría de ellos consume más oxígeno que el hombre, establezcamos la igualdad y resulta que el ganado gasta 275 millones de toneladas de oxígeno en un año.

Añadiendo á estas cifras los demás animales, nos encontramos con que sólo en respirar se consumen cada año, 6.725 millones de toneladas de oxígeno.

Cada tres toneladas de carbón destruyen al arder ocho toneladas de oxígeno. El carbón que se quema al cabo de un año en el mundo representa un consumo de 1.600 millones de toneladas de oxígeno. Las otras clases de fuego gastan unos 900 millones de toneladas.

Resulta por lo tanto que, calculando por lo bajo, el consumo de oxígeno en el mundo es de 9.225 millones de toneladas.

El mundo vegetal es el único que produce

oxígeno: cada árbol y cada planta son otros tantos laboratorios.

Pero esa producción va disminuyendo cada vez más. Los bosques son casi artículo de lujo. Las inmensas selvas de Africa, de Asia y de Oceanía desaparecen rápidamente ante la civilización que avanza.

«Libre como el aire» será en lo porvenir una mentira, porque el aire no será ya libre, sino fabricado y vendido en las tiendas como cualquier otro artículo de primera necesidad.

El aire artificial se almacenará en grandes depósitos y á estos receptáculos irá la gente á comprar su ración de oxígeno; la llevará á casa y la distribuirá á la familia lo mismo que ahora el pan.

«Muerto por falta de aire», será una frase que figurará mucho en la sección de sucesos de los periódicos. El que no tenga dinero no tendrá aire.

Los millonarios ganarán reputación de filántropicos regalando cantidades de aire á los necesitados.

La parte más curiosa de tal estado de cosas será que hombres y mujeres no podrán verse unos á otros toda la cara porque habrán de usar constantemente una especie de capaceté parecido al que gastan los buzos. No importará entonces tanto como ahora la belleza ó la fealdad del rostro. Con gastar en el casco un cristal más pequeño quedará cubierta cualquier deformidad.

Cuanto á besarse no habrá que pensar en ello y los alimentos tendrán que ser líquidos para echarlos con un canuto como á D. Quijote.

(De Alrededor del Mundo)

De la Región

La Coruña.

En breve se anunciará un concurso para adjudicar las obras de construcción de 125 sepulturas subterráneas en el cuarto departamento del Cementerio de esta ciudad.

El tipo señalado para la subasta es de 6.730'40 pesetas.

Uno de estos días se reunirá en esta ciudad la Comisión regional encargada de dictaminar respecto á la reforma proyectada en el Código civil.

El Decano de la facultad de derecho de la Universidad de Santiago dará cuenta del informe que ha redactado por encargo de la referida comisión.

Ha sido nombrado juez municipal suplente el Sr. D. Salvador Golpe, que figuraba en primer lugar en la terna elevada á la superioridad.

Fué aprobado por el subsecretario de Gobernación el expediente instruido contra el agente de vigilancia Manuel García Núñez, por escándalo público. Se le declaró cesante.

Lugo.

Ha tomado posesión de su cargo en Obras públicas de esta provincia el ayudante D. Manuel Gutiérrez, que hace tiempo había sido trasladado á Lérida.

Ha fallecido en Villaronte la virtuosa y anciana Sra. D.ª Benita Pulido López, viuda de D. Alejandro Couto y madre del ex-juez municipal de Foz D. Francisco L. Couto y de los fabricantes de tabacos, en Cuba, del mismo apellido.

Vigo.

Los consignatarios de buques en este puerto aumentaron en una peseta el jornal á los trabajadores del muelle.

La Sociedad coral de Vigo *La Oliva*, rindiendo otro tributo más de admiración al inolvidable vate Nicolás Taboada vicepresidente honorario que fué de esta agrupación, acordó cubrir con una

corona de flores, la modestísima sepultura que encierra sus restos.

Pontevedra.

El día 10 de Noviembre se verificará la subasta para el acopio de materiales que habrán de destinarse á la conservación del camino vecinal de Arcade á Puenteareas, sección de Puenteareas á Mondariz, bajo el tipo de 3.072'43 pesetas.

El acto se verificará ante el gobernador civil ó el delegado del mismo.

El cordón sanitario en la frontera del Mino constituyenlo ahora fuerzas de Carabineros y Guardia civil.

El jefe del mismo es el comandante de la benemérita D. Alejandro Ceballos.

La gran Prensa

El Imparcial

Los dos grandes errores del Gobierno son su conducta frente al conflicto catalán y el incumplimiento de la solemne promesa que el señor Silvela formuló en el Parlamento de reorganizar los servicios públicos.

El bando del general Despujols no hay quien lo defienda.

Remedio para tanto mal y tanto error es lo que necesitamos.

El Liberal

Inserta una proclama de M. T. Styn, presidente del Estado libre de Orange, en la que se hace un llamamiento al país contra los opresores y difamadores de la justicia.

El Correo

Publica el manifiesto de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio.

Los hechos han demostrado el error padecido con el bando del capitán general de Cataluña.

El Globo

No se encuentra satisfecho del resultado de la sesión, pero no ve que salida pueda hallar el Gobierno en la cuestión de Barcelona.

El Español

Se ocupa del estado de indisciplina en que se encuentra la mayoría parlamentaria, en la que, hasta los parientes del presidente del Consejo arremeten contra el jefe de la familia.

LA GACETA

Correspondiente al día 1.º publica las disposiciones siguientes:

Fomento

Nombrando jueces de las oposiciones convocadas por real orden de 23 de Marzo último.

—Disponiendo se anuncie á traslación la cátedra de Geografía é Historia del Instituto de Huelva.

—Idem que se anuncie á traslación la cátedra de Geografía é Historia del Instituto de Casariego de Tapia.

—Idem que se anuncie á traslación la cátedra de Lengua francesa del mismo Instituto.

—Nombrando catedrático numerario de Geografía é Historia del Instituto de Mahón á D. Joaquín Batet y Paret, actual auxiliar numerario de la sección de Letras del Instituto de Gerona.

De la provincia

DESDE BANDE

Practicados por algunos caciques conservadores de esta localidad á su arbitrio y voluntad, pero con la garantía del Ayuntamiento y Junta de asociados, algunos trabajos desordenados del proyecto de reparto de consumos, se procedió á anunciar la exposición de éste al público en el Boletín oficial, suponiéndose pasaría ignorado dicho anuncio; pero por causas que son fáciles de adivinar, y hechos ocurridos ya en esta villa, algunos de los conspicuos contribuyentes tenían reclamado el Boletín en que se insertase el indicado anuncio, á ayuntamientos de distintos partidos judiciales.

Enterados algunos contribuyentes, aunque pocos, como es natural, por prescindirse de las formalidades legales, se constituyeron en la casa consistorial, para hacer constar el estado del reparto y examinar las cuotas que contenía. Pero ¡qué sorpresa!, ¡qué desencanto! El secretario del ayuntamiento les presentó, y figuraba de manifiesto, un incompleto borrador de reparto sin terminar—verdadero mamarracho—que contenía, entre otros defectos, muchas enmiendas, interrenglonaduras, raspaduras, tachaduras sin salvar, algunas casillas y líneas en blanco y no tenía sumas parciales ni totales, cual así los recurrentes hicieron constar en acta notarial autorizada en 22 de Septiembre último por el Notario D. José Rodríguez, la que obra presentada en la Delegación. ¿Qué reparto verdad era este? ¿Qué garantía de autenticidad y de comprobación ofrecía á los contribuyentes?

El estado de tal reparto no podía ya alterarse, ni así aprobarse por el Administrador de Hacienda.

Objetando aquéllos que no debía exhibirse ni aprobarse un reparto con defectos tan notables y vicios de nulidad que tanto resaltaban, contestó el secretario con mucho orgullo, pero con la poca discreción habitual en él, que los recurrentes sacasen las sumas que no tenía el reparto, y que no obstante los vicios de nulidad que tenía, se prometía había de ser aprobado por la Administración de Hacienda. ¡Atrevida arrogancia que por fatalidad salió confirmada! No era así de esperar tal resultado, si se procediera con recitividad.

Muchas ilegalidades é injusticias se cometieron en el expresado reparto, y de algunas de ellas han de entender los Tribunales ordinarios, pues propónense los reclamantes recurrir á ellos, siguiendo el procedimiento adoptado por los del municipio de Lovios, en este partido, que recurrieron á los tribunales de justicia como único medio de poner coto y corregir semejantes abusos.

Entre muchas de éstas, haré mención de la eliminación del reparto de consumos de don Antonio Iglesias Fraga, abogado y fiscal municipal, que desempeña interinamente el Registro de la propiedad, quien habita como vecino en esta villa, y tiene casa abierta con su mujer, hijos y sirvienta en la calle de San Roque. Tampoco fueron incluidos en aquél, César Refojo, que, como vecino, vive con su mujer é hijos en la calle del Progreso; Isabel Mariano, vecina de Recarey, ni otros muchos que son contribuyentes por territorial. Se alteró también el número de personas de contribuyentes, figurando los liberales con mayor número de las que tienen, como D. Cesáreo Gómez, D. Benigno Varela y otros, y, por el contrario, los caciques conservadores aparecen con menos número de las que tienen, como D. Miguel Alvarez, vecino de Sarréus, que, teniendo once personas, solo figura con cinco, según manifestación del secretario; Manuel López Marcelo, vecino de esta villa, que tiene diez personas y figura con seis, y así otros muchos.

No obstante no haberse notificado las cuotas, haberse presentado muchas reclamaciones, y, sin resolverse, resultar manifiesta la alteración de habitantes y clara la eliminación de ciento trece de ellos, como así lo consigna el señor administrador de Hacienda, no tuvo inconveniente en aprobar el reparto, si bien ordena que, después de aprobarlo, se le remitan por el alcalde las diligencias de notificación de las resoluciones de las reclamaciones, y las certificaciones de los que figuran de menos según el censo, antecedentes que eran necesarios para aprobarlo.

Ya me ocuparé de las reclamaciones presentadas, del procedimiento que se las dió en este Ayuntamiento y en la Administración, para sorpresa y admiración de los lectores de El Mino.

El corresponsal.

Octubre de 1899.

EXÁMENES DE SECRETARIOS DE DIPUTACIONES

El día 13 del actual darán principio los exámenes para secretarios de Diputaciones y contadores de Ayuntamientos.

Formarán el tribunal, en calidad de vocales, los Sres. Mellado (D. Fernando), Martínez Aparicio y D. Antonio Aspiroz, y como secretario, el Sr. León Albareda. Presidirá el director general de Administración, Sr. Ugarte.

BUQUE DESCONOCIDO

Algunas personas que á las diez y media de la noche del lunes dirigían su atención y sus miradas hacia la entrada del puerto, en Vigo, han podido observar las evoluciones rápidas de un buque desconocido, que desapareció entre la bruma después de recorrer la ría, hasta la altura de Cangas, en una y otra dirección.

Dicho barco traía encendidos todos sus focos de abordó y de proa y popa.

Frente á la inmediata villa detúvose un mo-

mento, apagó algunas de sus luces y zarpó con dirección á la boca del puerto.

El aspecto de la nave era el de un transporte de guerra.

Por el capitán de un vapor que llegó antea-noche á este puerto, se supo que fuera de las islas Cíes había seis buques de guerra formando escuadra; y que uno de ellos penetró en la ría llegando hasta Cangas y dando luego vuelta para volver á unirse á los demás.

Supónese que sea parte de la flota inglesa del Canal que se dirige á Gibraltar.

En cuanto á la misteriosa entrada del citado buque en Vigo, de noche, y sin pasar de la mitad de la ría, créese que tendría por objeto averiguar que barcos se hallaban fondeados en aquel puerto, pues acaso tuviesen sospechas de que allí estaba alguno que á los ingleses conviene saber donde se encuentra.

“Meeting,” de Santiago

Los estudiantes han celebrado en el teatro un meeting para protestar contra la supresión de la Facultad de Derecho de esta Universidad.

Terminado el acto, han recorrido las calles en ordenada manifestación.

Las tiendas se han cerrado en señal de simpatía.

También en la Escuela de Veterinaria han celebrado animada junta varias personas influyentes, tomando algunos acuerdos.

El Ayuntamiento acordará dimitir.

CARTERA LOCAL

La sección facultativa de Montes ha ordenado al Ayudante de esta provincia, que verifique el reconocimiento necesario de 300 robles que existen en mal estado en el monte comunal de la Vega, con objeto de proceder á su venta.

El Sr. Tesorero de Hacienda D. Bernabé Muñoz, ha dirigido una circular á todos los alcaldes de la provincia para que sin pérdida de tiempo formen las listas duplicadas de los individuos que se hayan demorado en provistar-se de las cédulas personales.

Ha sido destinado al regimiento reserva de Gijón el segundo teniente D. Eloy Cortón Freijanes.

Se ha dispuesto que para actuar como médico en las comisiones mixtas de reclutamiento y reemplazo sean preferidos los que han sido médicos provisionales militares.

Hoy se verá en juicio oral ante el Tribunal del Jurado la causa por robo instruida en el Juzgado de Ribadavia, contra Honorato Barca.

La defensa está encomendada al letrado don José Ramos Campo.

Por la Dirección general de Penales se interesa la captura del preso fugado de la Audiencia de Barcelona, Manuel Pérez Sandolucas.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos el presidente de la Diputación D. Manuel Enríquez y á los diputados provinciales D. Vicente Pazos, D. Darío Macía, don Emilio Velo, D. Plácido Colmenero, D. Ricardo Alvarez, D. Nicanor Ancochea y D. Juan Cardero.

Por el Ministerio de la Guerra se anuncian las vacantes de aspirante segundo de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, dotada con 1.000 pesetas, y dos plazas de músicos de la banda municipal de este ayuntamiento.

Ha sido detenido en las galerías altas de Palacio un sujeto que se empeñaba en visitar la Familia Real, á que decía pertenecer, asegurando que había sido llamado por la Reina para contraer matrimonio con la Princesa de Asturias.

El joven en cuestión es dependiente de una farmacia y tiene perturbadas las facultades mentales, según se averiguó después, por lo cual fué puesto en libertad.

Continúa la Plaza Mayor convertida en prado á pesar de nuestras repetidas quejas.

Han debido llevar muy buena impresión de este pueblo los militares que hemos tenido de huéspedes há pocos días, por esta y por otras causas.

Se ha dispuesto se abonen al segundo teniente de Infantería D. José Benedicto 250 pesetas como depósito de asignación.

Por no reunirse suficiente número de señores

diputados no ha celebrado ayer sesión la Diputación provincial.

Por el Ministerio de la Guerra queda derogado el art. 2.º de la circular de 12 de Octubre último y se dispone que sean de la exclusiva competencia de las Comisiones liquidadoras de los cuerpos los pagos por alcances á los interesados ó sus legítimos herederos.

Ha fallecido en Ribadavia el joven abogado D. Julio Vázquez Gómez muy apreciado en aquella villa.

A su familia enviamos nuestro más sentido pésame.

El capellán mayor del Ejército D. Manuel Rodríguez, hijo de esta provincia, ha sido destinado á prestar servicio en la Coruña.

La vista del pleito que sostienen D.ª Clementina Suárez López con D.ª Aurora Amor Fernández, procedente de este Juzgado, sobre nulidad de actuaciones, ha tenido lugar el martes último, en la Audiencia del territorio.

Informaron los licenciados Sres. Santos Couceiro y Barja.

Se ha confirmado oficialmente la existencia de focos filoxéricos en Mallén, término de Navarra.

Con dirección á Madrid, ha pasado anoche por esta estación nuestro querido amigo el exdiputado á Cortes por Ganzo D. Alvaro López Mora.

El presidente del gobierno francés ha creado una comisión extraparlamentaria que estudie los medios de combatir la tuberculosis, creando sanatorios.

Es de advertir que esta enfermedad arrebató 100.000 vidas anuales á Francia.

No obstante la inclemencia del tiempo, ha sido numerosa la concurrencia de fieles al cementerio católico en el día de ayer para conmemorar la fiesta de los difuntos.

En la S. I. Catedral se ha notado también gran concurso de fieles.

Ha salido para Madrid nuestro querido amigo D. Isidoro A. Romero, vista de aduana que ha sido en esta ciudad y recientemente ascendido al empleo inmediato.

Es una vergüenza escandalosa lo que ocurre con la red telegráfica de Viana.

Los hilos metálicos andan casi siempre por los suelos, y los postes apenas tienen un metro de altura.

Para remediar este mal de que tantas veces hemos dado cuenta urge que el director de esta central y el gobernador civil hagan cuantas gestiones sean necerarias á fin de que se normalice el servicio telegráfico con aquella villa.

La dirección general de Obras públicas señala el día 6 de Diciembre para la celebración de las subastas de acopios para la conservación de las carreteras que se expresan:

Sarria á San Martín de Castro; tipo 2. 952'95 pesetas.

Nadela á Campos de Vila de Quiroga, 3.631'82.

Lorenzana á Barreiros, 366'73.

Rabade á Ferrol, 4.893'55.

Vivero á Linares, 5.959'20.

Lugo á Ribadeo, 6.369'77.

Puebla del Brollón á Orense, 6.863'69.

Lugo á Ouviaño, 8.776'21.

Bóveda á las Aguas del Incio, 6.855'20.

En el Boletín oficial han comenzado á publicarse los planes de aprovechamiento de los montes públicos de esta provincia para el corriente año forestal.

Ha llegado á esta capital el comandante de infantería D. Casimiro Martínez.

Como consecuencia de una consulta elevada al Consejo de Estado para la aplicación del Real decreto de 1.º de Septiembre último, este alto cuerpo opina que procede disminuir el contingente en las Zonas donde el número de reclutas resulta menor que el señalado.

Siendo la de esta capital una de las que figuran con cuatro menos se disminuirá aquel en proporción.

Hemos recibido el primer número de Los Prisioneros, cuyo fin es trabajar por la pronta liberación de los españoles cautivos de los tagalos.

El teniente de la Guardia civil Sr. Muñiz, ha salido para Madrid.

Hállanse detenidas en la Administración de

Correos de esta capital, por desconocer á sus destinatarios, las cartas dirigidas á los señores siguientes:

D. Crisanto Barjas, D. José Rodríguez, D. Eloy Domínguez, D. Dorindo Rodríguez, D. Ramón Gómez, D. Dionisio Moreno, D. Leopoldo Izú, D. Venancio Pereira, D. Hermógenes Arman, D.ª Josefa Labora, D.ª Justa Martínez, D.ª Dolores Fernández, y D.ª Soledad G. de Fernández.

Los señores Vincenti y Conde de Belanúa se proponen plantear en el Congreso un amplio debate acerca de la limitación de las estaciones telegráficas permanentes.

Se ha desestimado por la Dirección general el recurso de alzada interpuesto por D. Pedro García Rodríguez, contra la providencia de esta Delegación, referente al imponible de 1,197 pesetas que se le señalaron al monte denominado Montealegre, sito en términos de esta capital.

Según *Escolástico*, comienza la quincena con lluvia que se prolonga hasta el día 4.

Desde este día generalízase el frío y el viento en la península.

Del día 7 al 11 sentiránse tronadas, lluvias y granizo.

Hasta el 15 tendremos tiempo vario.

Espectáculos

En el café de La Unión

Concierto para hoy, de nueve á once de la noche, por la aplaudida tiple Srta. Iribarre y los reputados profesores de piano y violín señores Muñoz y Fernández:

Programa

- 1.º *Rigoletto*, aria.
- 2.º *El Extasis*, vals de salón.
- 3.º *La Sonámbula*, rondó.
- 4.º *Las hijas del Zebedeo*, carcereras.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 2, 7 n.

La sesión del Congreso

El diputado republicano Sr. Sol reanuda el debate sobre el bando del capitán general de Barcelona y pide explicaciones al Gobierno sobre su aplicación, en vista de haber sido detenidos seis de los morosos, dejando en libertad á los restantes.

Niégame el ministro de la Gobernación á dar explicaciones, promoviendo un gran tumulto.

Proposición incidental

La minoría republicana presenta una proposición incidental pidiendo que se declare ilegal el bando del general Despujols.

Hacen uso de la palabra los señores Azcarate, Romero Robledo y González (Alfonso) atacando al Gobierno y á la primera autoridad militar de Cataluña.

La Cámara muy animada y muy buscados los diputados de la mayoría.

Continúa el debate

Contesta brevemente el Sr. Dato y pedida votación nominal, es deseada la proposición por setenta y cinco votos contra cincuenta y tres.

Considerase derrotado al Gobierno, pues sin la abstención de los amigos del Sr. Gamazo, las minorías hubieran obtenido mayoría.

La comisión de actas

A pesar de haber sido convocados para hoy los individuos de la Comisión de actas, no pudo esta tomar acuerdos por no haber concurrido nú-

mero bastante de los diputados que la constituyen.

Créese que no se hará nueva convocatoria hasta la semana próxima.

El cierre en Barcelona

Hoy se ha efectuado el cierre general de tiendas en Barcelona.

También algunas fábricas tomaron parte en la protesta del comercio.

Continúan encarcelados seis de los morosos.

El gobernador telegrafió diciendo que el cierre obedece á la festividad del día.

"Meeting" en proyecto

La Comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio proyecta celebrar un *meeting* en esta Corte.

Los gremios secundan el pensamiento y *El Fomento* de Barcelona, si el capitán general no lo autoriza allí, proyectan celebrarlo también en Madrid.

Cuentan con que el Gobierno no se atreverá á prohibirlo estando las Cortes abiertas.

Madrid 2, 8 n.

En el Senado

Contestando el general Polavieja á las alusiones de que fué objeto en la sesión anterior, se defiende de los cargos que le dirigieron el conde de las Almenas y Fernández González.

El senador Cruz Ochoa interviene para sostener el derecho de los católicos á poner en sus domicilios placas del Corazón de Jesús.

Paraíso y las minorías

El Sr. Paraíso y sus compañeros de comisión visitaron al general López Domínguez, al duque de Tetuán y al Sr. Romero Robledo.

Estos prometieronles apoyar sus pretensiones.

Mañana visitarán á la Regente y al jefe del partido liberal.

El Gobierno muéstrase preocupado por esta cuestión.

La opinión en Barcelona

Según las noticias que se reciben de la capital de Cataluña, muéstranse muy agitados los ánimos con el anuncio de que los morosos detenidos serán trasladados al castillo de Monjuich.

Trátase de dirigir un mensaje á las Cortes pidiendo que sean juzgados por los tribunales ordinarios y que se levante el estado de sitio.

Disgustos ministeriales

Sábase que el Sr. Villaverde se halla muy disgustado por el giro que toman los debates parlamentarios, dificultando y retrasando la discusión de sus proyectos económicos.

Se atribuye á algún ministro la idea de cerrar las Cámaras y plantear por decreto las reformas continuando con los anteriores presupuestos.

Los boers en campaña

Aún no se confirmaron los rumores de que las fuerzas del Transvaal que cercaban á Ladysmith, consiguieron apoderarse de esta plaza.

Telegramas de Londres niegan veracidad á dicha noticia y niegan también que se haya suicidado el general White.

Dícese que ha sido hecho prisionero por los boers.

Durán y Bas independiente

El ex-ministro de Gracia y Justicia se ha negado á aceptar la presidencia de la comisión que ha de informar sobre el proyecto de descentralización en el Senado.

Coméntase esta actitud del señor Durán y Bas porque demuestra que quiere conservar entera independencia á pesar de su ministerialismo.

Madrid 3, 2 m.

El Gobierno y las Cámaras

Preguntado el ministro de la Gobernación sobre las Cámaras de Comercio y su propósito de celebrar un *meeting* en Madrid, dijo que el Gobierno no se opondrá y que pueden aquellas celebrarlo cuando quieran, siempre que no se ocupen de política.

Entre carabineros y contrabandistas

En un pueblo de la provincia de Málaga fué sorprendida una partida de contrabandistas por fuerzas de Carabineros.

De la colisión resultó muerto un contrabandista.

El pueblo se amotinó contra los carabineros, teniendo que intervenir la benemérita.

Guardia civil y Carabineros

Los carabineros se hicieron fuertes en una casa, desatendiendo las intimaciones de la Guardia civil para poner término á la colisión.

Uno de los carabineros resultó muerto por la benemérita.

Llegaron refuerzos para hacer entrar en orden á los carabineros y al pueblo.

Madrid 3, 3 m.

Proyectos aprobados

Al entrar en la sesión de ayer en la orden del día continuó la discusión del proyecto sobre los azúcares, el cual fué aprobado.

También se aprobó sin discusión el proyecto presentado por el ministro de Hacienda restableciendo el año económico natural.

En los círculos políticos

Ha sido muy comentado el resultado de la votación ocurrida en la sesión del Congreso sobre la proposición incidental de los republicanos.

En la sesión de hoy anunciará el Sr. Romero Robledo un amplio debate sobre la política del Gobierno y los actos económicos y gubernativos realizados por el mismo.

Comisión de catalanes

Son esperados en el tren correo de Barcelona el ex-alcalde Sr. Robert, el Sr. Ruiseñol y otros significados regionalistas, que vienen á gestionar con el Gobierno una solución al conflicto creado en aquella capital con los embargos y detención de los morosos.

Cada día toma peor aspecto esta cuestión.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Valentín, Vidal y Armengol.

Santos de mañana

Stos. Clemente, Teodoro y Moísta.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

GRAN BARATO

Procedente del saldo de una quiebra se ha realizado una importante compra de géneros de pañería, tejidos de algodón y sedería, elásticas, etc., que desde hoy se venden á precios fabulosamente baratos en el Comercio de D. Braulio Garrido, Plaza de la Constitución, 5.

Aprovecharse de la ocasión

La Nueva Luz

SALÓN DE BARBERÍA Y PELUQUERÍA

Santo Domingo, 24.—Orense

En este acreditado y elegante salón, se afeita, corta y riza el pelo con arreglo á los últimos adelantos y exigencias de la moda.

Se dan fricciones de agua de colonia Rum-quinina, lavando la cabeza con el verdadero Champung y además usando los mejores tintes para el pelo rubio, castaño y negro.

Salón de Barbería de Ramón Gutiérrez Parada

Frente á la calle de Alba.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

DE

SAN JOSÉ DE CALASANZ

dirigido por

D. PÍO RAMÓN OGEA

Orense.—BAILÉN, 8.—Orense.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este Establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual.

Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos.

Se admiten internos.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende el segundo piso de la casa número 19 de la calle de Hernan Cortés, de esta ciudad, compuesto de varias dependencias y una tienda.

El procurador D. Antonio Casar Fernández dará razón del precio y documentación.

COLEGIO

DE

SAN IGNACIO DE LOYOLA

Instituto 44, 2.º.—(Sastrea de Ventura)

Sabido es de todos que la primera enseñanza adolece en Orense de dos graves defectos: de muy descuidada en las asignaturas de carácter práctico y demasiado atendida en las de índole literaria y artística. En virtud de lo primero, salen los niños cuando jóvenes de los colegios leyendo sin sentido común, escribiendo sin regularidad ni Ortografía y ejecutando las operaciones de Aritmética sin cálculo y al azar. Por lo segundo, se inculca en las mentes infantiles una balumba de conocimientos que, si bien son los tales para hermosear el alma del niño y hacerle sentar plaza de listo ante el papá y sus amigos, no satisfacen á las necesidades de la vida moderna por ser ella en la actualidad mucho más positiva que en otros tiempos.

En vista de esto, y para dar á los padres de familia que lo deseen una firme garantía en la enseñanza y educación de sus hijos, se ha fundado bajo la dirección de un joven profesor muy conocido en la localidad el nuevo Colegio arriba nombrado, cuyos grandes resultados en la educación y enseñanza de la niñez son ya de muchas familias conocidos. Este Colegio cuenta con amplios y espaciosos locales, material completo de enseñanza, y ofrece á los alumnos que frecuenten sus aulas buen trato y buena educación que satisfaga á los adelantos de la época presente.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.—Impermeables; se acaba de recibir gran surtido, varios colores, para á pie y á caballo.—Maquinitas para picar carne sistema Alexanderwek.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

Progreso, 45, Orense.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascotes. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaingne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefèbre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOCCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Pcos. 10.000.000

Reservas..... > 11.205.000

Primas á recibir.... > 79.650.334

Total de garantías. > 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

SIENESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales,

SANTO DOMINGO, 44

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre él que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

Á la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Grandes economías en los precios

Examen en el corte y confección con arreglo á la última moda.



Representante en Orense:

JOSÉ PACHECO, Fotógrafo

9—ALBA—9

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

CELSO FERRO VAZQUEZ

RECRO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro.

Exportación á toda la provincia.

Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE

LABRADORES!!

Abonad las tierras si queréis mejorar y aumentar los productos del suelo

450 kg. de Escorias Thomas  Marca Estrella

repartidos y enterrados con el arado antes de sembrar, bastan para obtener en una hectárea de terreno, una cosecha de trigo ó de cebada doble de lo usual.

Garantizando su pureza es el abono más económico y más eficaz. Véendolo todos los almacenes—y al por mayor el

Representante general D. OTTO MEDEM

en Valencia, Barcelona y Bilbao.

Sin necesidad de más señas llegarán todas las cartas.

ANUNCIO

Se arriendan los bajos de la casa núm. 1, de la Plaza de San Lázaro, donde estuvo la fábrica de Fundición de los Sres. Malingre. En la misma darán razón.